
DISCOURS DE FEU SA MAJESTE LE ROI HASSAN II A L'OCCASION DU 21EME

ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE

"LOUANGES A DIEU, 

QUE LA PAIX  ET LA BENEDICTION SOIENT SUR LE PROPHETE SA FAMILLE ET SES
COMPAGNONS,  IL  Y  A  VINGT-ET-UN  ANS,  LA  MARCHE  VERTE  A  ETE  LANCEE,  CETTE
MARCHE  QUI  NOUS  A  PERMIS  DE  DEFAIRE  LES  ENTRAVES,  DE  TRAVERSER  LES
FRONTIERES, DE LIBERER NOS FILS AU SAHARA ET DE SCELLER NOS RETROUVAILLES.
DEPUIS CE JOUR CHER PEUPLE, NOUS ACCORDONS A NOS PROVINCES SAHARIENNES, ET
A NOS SUJETS QUI Y VIVENT, TOUTE NOTRE ATTENTION ET TOUTE NOTRE SOLLICITUDE,
AINSI QUE LA PRIORITE DANS LES PLANS DE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE, SOCIAL ET
CULTUREL.

NOS  EFFORTS  ET  NOS  SACRIFICES,  GRACE  EN  SOIT  RENDU  A  DIEU,  ONT  ETE
COURONNES DE SUCCES. NOUS CONSTATONS AUJOURD'HUI, DANS L'ENSEMBLE DE CES
PROVINCES, L'EMERGENCE DE GRANDES AGGLOMERATIONS, DES EDIFICES IMPOSANTS,
UNE POPULATION ET UNE JEUNESSE DEBORDANT D'ENTHOUSIASME ET DE PATRIOTISME,
PLEINEMENT  CONSCIENTES  DES  RESPONSABILITES  QU'ELLES  ASSUMERONT  A
L'INTERIEUR COMME A L'EXTERIEUR DU PAYS, A L'INSTAR DE LEURS FRERES AU NORD.

TU  SAIS,  CHER  PEUPLE,  QUE  DEPUIS  NOTRE  ACCESSION  AU  TRONE  DE  NOS
GLORIEUX ANCETRES, NOUS AVONS FAIT DE LA FRANCHISE ET DE LA TRANSPARENCE,
DEUX CONSTANTES IMPORTANTES ET ESSENTIELLES DANS NOS RAPPORTS, MOI ET TOI
FIDELE  A  CETTE  DEMARCHE,  JE  VOUDRAI  T'INFORMER  TRES  CLAIREMENT  ET  SANS
DETOUR, DES ENTRETIENS QUI SE SONT DEROULES ENTRE LA PARTIE MAROCAINE, D'UNE
PART, ET UN GROUPE DE NOS FILS EGARES, DE L'AUTRE. A LEUR DEMANDE, NOUS AVONS
ACCEPTE  QU'ILS  SE  RENDENT  AU  MAROC  ET  QU'IL  Y  AIT  UN  ENTRETIEN  DIRECT.
POURQUOI AVONS-NOUS ACCEPTE ? NOUS L'AVONS FAIT TOUT D'ABORD PAR RESPECT A
DES TRADITIONS SECULAIRES DONT LA PREMIERE VEUT QUE LES PORTES DU PALAIS AU
MAROC SOIENT OUVERTES A TOUS LES MAROCAINS, QU'IL S'AGISSE DE CEUX QUI ONT
ETE EGARES OU DE CEUX QUI SONT SUR LE DROIT CHEMIN.

NOUS AVONS EN SECOND LIEU, ACCEPTE DE PRENDRE CONTACT AVEC EUX, NON PAS
POUR RENONCER A NOS DROITS MAIS PLUTOT POUR LES CONVAINCRE DE RETROUVER LA
BONNE VOIE. IL ETAIT ENTENDU COMME CONDITION ESSENTIELLE, QUAND ILS S'ETAIENT
RENDUS AU MAROC, QUE LA THESE DE L'INDEPENDANCE OU DE LA SECESSION NE DOIT
EN AUCUN CAS ETRE SOULEVEE. IL Y AVAIT DU COTE MAROCAIN, NOTRE FILS DEVOUE LE
PRINCE  HERITIER,  ET  NOTRE  MINISTRE  DE  L'INTERIEUR.  LES  DISCUSSIONS  SE  SONT
DEROULEES PENDANT DEUX JOURS. IL ETAIT PREVU QUE JE LES REÇOIVE SI UN RESULTAT
SATISFAISANT  ETAIT  ATTEINT.  MAIS,  IL  SEMBLE  QU'ILS  N'ONT  PAS  ENCORE  BIEN
APPREHENDE LA SITUATION TELLE QU'ELLE SE PRESENTE AU MAROC, QU'ILS N'ONT PAS
ENCORE COMPRIS QUE LE SAHARA EST REDEVENU MAROCAIN, COMME IL L'A TOUJOURS
ETE ET QU'ON NE SAURAIT LUI CONFERER UN AUTRE CACHET, UNE AUTRE NATURE OU UN
AUTRE  CADRE  JURIDIQUE  QUE  PAR  LE  RETOUR  A  LA  MERE-PATRIE,  LE  RETOUR  AUX
ORIGINES PROCEDANT DE L'AUTHENTICITE.

LES DEUX DELEGATIONS SE SONT ALORS SEPAREES, NON PAS SUR UN CONSTAT DE
RUPTURE PUISQUE NOUS AVONS TOUS ETE ELEVES A L'ECOLE DE NOTRE AUGUSTE PERE,
FEU  SA  MAJESTE  MOHAMMED  V-  QUE  DIEU  L'AIT  EN  SA  SAINTE  MISERICORDE-  QUI
AGISSAIT CONFORMEMENT AUX ENSEIGNEMENTS DU SAINT CORAN OU IL EST DIT : "FAIS
PREVALOIR LA  BONNE ŒUVRE,  CELUI  QU'UNE INIMITIE  SEPARAIT  DE TOI,  DEVIENDRA
ALORS POUR TOI UN AMI CHALEUREUX. MAIS CELA N'EST OFFERT QU'A CEUX QUI FONT
PREUVE DE PATIENCE ET QU'A CELUI QUI JOUIT D'UN DON INCOMMENSURABLE''.

NOUS AVONS CONVENU QUE POUR EUX, LA PORTE RESTERA OUVERTE DES LORS QUE
LES CHOSES AURONT MURI, QU'ILS AURONT UNE AUTRE CONCEPTION ET ENVISAGERONT
UNE AUTRE MANIERE DE RESOUDRE LES PROBLEMES DE LEURS FRERES QUI CONTINUENT

1



DE VIVRE  EN  EXIL  DANS UNE SITUATION  DEPLORABLE,  UNE  SITUATION  QUI  CHOQUE
L'ESPRIT ET LA CONSCIENCE.

CE  SERA  DONC  UNE  AUTRE  MARCHE,  CELLE  DE  LA  PERSUASION,  DE  LA
BIENVEILLANCE ET DE LA SOLLICITUDE A L'ENDROIT DE NOS FILS ET DES NOTRES QUI,
MALGRE  EUX,  VIVENT  LOIN  DE  NOUS.  CE  SERA  UNE  MARCHE  QUI  CONSISTE  A  LES
CONVAINCRE  DE  TRANSCENDER LEUR EGAREMENT  ET  DE REGAGNER LEUR PAYS,  LA
PATRIE ETANT CLEMENTE ET MISERICORDIEUSE.

QU'ILS SACHENT, ET QUE TOUT LE MONDE SACHE, QUE LA REGIONALISATION QUI
TOUCHERA TOUTES LES PROVINCES DU ROYAUME, DE TANGER A LAGOUIRA ET D’OUJDA A
AGADIR, ET QUI EST A LA FOIS DECENTRALISATION ET DECONCENTRATION, FAÇONNERA
UN AUTRE MODE D'EXISTENCE ET UNE TOUTE AUTRE CIVILISATION DANS NOS PROVINCES
SAHARIENNES. S'ILS DESIRENT REJOINDRE LEURS FRERES, QU'ILS SE DEPECHENT, NOUS
LEUR DISONS DE NOTRE COTE, QUE LE SAHARA, GRACE EN SOIT RENDU A DIEU, EST
SUFFISAMMENT VASTE ET ETENDU, QU'ILS Y TROUVERONT PLACE POUR LEURS FAMILLES,
LEURS PROCHES ET LEURS FRERES, ET QU'ILS SERONT ACCUEILLIS A CŒUR OUVERT PAR
LEURS FRERES, AU NORD COMME AU SUD, DES FRERES QUI N'ASPIRENT QU'AVOIR LE
PERE RETROUVER SON FILS, LE FRERE SON FRERE ET LA MERE SA FILLE.

NOUS  REITERONS,  DE  NOUVEAU,  QUE  LA  PATRIE  EST  CLEMENTE  ET
MISERICORDIEUSE. NOUS REAFFIRMONS EGALEMENT QUE, CONNAISSANT PARFAITEMENT
BIEN NOTRE PAYS, NOUS SAVONS QU'IL RECELE DE MULTIPLES GENIES DANS CHACUNE
DE SES REGIONS, LESQUELLES SONT DIFFERENTES LES UNES DES AUTRES : LE NORD
N'EST PAS LE CENTRE,  QUI EST, A SON TOUR, DIFFERENT DU SUD, COMME L'EST NE
RESSEMBLE  GUERE  A  L'OUEST.  CHAQUE  REGION  SE  DISTINGUE  PAR  SON  GENIE,  SA
PERSONNALITE, SES ARTS, SON HISTOIRE ET SON MODE DE VIE. NOUS ATTENDONS DONC
DE CETTE REGIONALISATION QU'ELLE ENRICHISSE LE SAHARA, QUI A ETE SEPARE DE LA
MERE PATRIE PENDANT DES DECENNIES DU FAIT DE LA COLONISATION, COMME NOUS
ATTENDONS DU SAHARA QU'IL ENRICHISSE PAR SON GENIE ET SA NATURE LES AUTRES
REGIONS GRACE A SES POTENTIALITES MORALES ET CULTURELLES.

CE SONT LA, CHER PEUPLE, LES PROPOS QUE JE VOULAIS TE TENIR A L'OCCASION DE
L'ANNIVERSAIRE DE LA MARCHE VERTE, PROPOS QUI TEMOIGNENT QUE NOTRE MARCHE
EST  CELLE  DU PROGRES,  DE  L'ASPIRATION  A  UNE  VIE  MEILLEURE,  UNE  MARCHE  DE
L'UNITE, DU PARDON POUR TOUS ET UNE MARCHE POUR L'AVENIR. MAIS, ENCORE UNE
FOIS, N'OUBLIONS JAMAIS QUE LE TEMPS PRESSE ET QUE NOUS DEVONS FAIRE VITE.

AUX EGARES, JE DIS : S'IL Y A DU NOUVEAU, VOUS DEVEZ FAIRE TRES VITE.

QUE  TOUT  LE  MONDE  SACHE,  PAR  AILLEURS,  QUE  NOUS  NE  NOUS  SOMMES
NULLEMENT DEPARTIS DU PLAN DE PAIX DES NATIONS-UNIES AUQUEL NOUS DEMEURONS
ATTACHES JUSQU'A CE QUE NOTRE DROIT SOIT DEFINITIVEMENT RECONNU SUR LE PLAN
INTERNATIONAL.

CES ENTRETIENS COMME CEUX QUI SUIVRONT, S'INSCRIVENT DANS LE CADRE DU
PLAN DES NATIONS-UNIES DUQUEL NOUS NE DEVIERONS PAS PUISQU'IL CONSTITUE LE
MEILLEUR GAGE POUR L'AVENIR DE LA PAIX DANS CETTE REGION.

CHER  PEUPLE,  JE  TE  SOUHAITE,  ENCORE  UNE  FOIS,  BONHEUR  ET  BIEN-ETRE  A
L'OCCASION DE CET ANNIVERSAIRE.

"RENDONS GRACE A DIEU, QUI NOUS A GUIDE SUR CETTE VOIE. NOUS NE L'AURIONS
PAS FAIT, SI DIEU NE NOUS AVAIT PAS DIRIGES''. (CORAN)"
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